

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 22 de Febrero de 1895.

Núm. 356

El que reciba este periódico y no lo de vue-
va lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

"LA NUEVA LITERATURA"

Con este nombre a principiado há publi-
carse en esta capital un periódico, órgano de
la Librería Moderna del señor Fout.

Lo saludamos.

MEDCALF y C^{ia}

es el nombre con que girará la sociedad que
han formado los señores don Federico Medcalf
y don Paul W. Dreusike.

ENVENENADA

Una de las jóvenes costureras que traba-
jaba en el Mercado y que estaba celosa con
otra compañera, tomó en un acto de locura,
una cantidad de aguarás y cal. Gracias á la
actividad de los señores médicos, esta desven-
turada joven vive.

PREGUNTA

¿cual por fin será el Médico del Pueblo? El
Doctor Toledo que tenía permiso por seis días
ya los cumplió y no se sabe si está ó no en la
Medicatura del pueblo.

DIRECTORIO DE SAN JOSE.

El Directorio de esta capital se publicará
en la semana próxima. Es una magnífica
obra, utilísima al comercio y al público en
general.

EL FERROCARRIL CENTRAL.

Magnífico es el servicio de trenes, á pesar
de la mucha carga que en la actualidad se des-
pacha y se recibe. Ayer tuvimos ocasión de
topar en una hora, viniendo de Cartago, cinco
trenes de carga que marchaban con dirección
á Limón.

Los trenes de pasajeros no tienen nunca
el menor atraso y son dirigidos por conduc-
tores de buen trato, especialmente el de Car-
tago, cuyo conductor es el caballero fino y
atento, especialmente con las señoras, don
Rafael Chacón.

El Superintendente actual es persona in-
teligente para el desempeño de cargo tan
difícil.

ESCUELAS

Con el propósito de facilitar á los norma-
listas del Liceo de Costa Rica y Colegio Supe-
rior de Señoritas, el cumplimiento de los com-
promisos que tienen contraídos con el Estado,
la Secretaría de Instrucción pública designó la
cantidad de \$ 50.00 minimum mensuales, pa-
ra aquellos que hayan obtenido el diploma de
maestros, siempre que ejerzan su profesión
fuera de las capitales de provincia.

SE NOS INFORMA

que después de la Semana Santa habrá en el
cantón de la Soledad las fiestas anunciadas.

Hay mucha plata, mucho entusiasmo
y.....ya gozaremos mucho.

NOTAS Y LETRAS.

Esta importante publicación trae en su
último número un buen retrato del Banco
de Costa Rica y la preciosa mazurka AUSEN-
CIA. A más de esto tiene trabajos literarios
escogidos.

EL DIARITO

CUANTO PUEDE UN TORO.

Las lidias de toros no sólo sirven de culta, sana y entusiasta diversión, sino que también ofrecen ventajas en favor de la humanidad.

Recordamos un hecho histórico.

Era una tarde del año de 1816. La ciudad de Bogotá se encontraba ocupada por el ejército español al mando del mil veces célebre tirano General Morillo, quien había dispuesto se efectuase una fiesta de toros en celebración de reciente derrota sufrida por los patriotas. Dicha corrida tenía lugar en la plaza principal, arreglada convenientemente al efecto, y en uno de cuyos lados se hallaba el edificio de la Cárcel. En la parte alta había una ancha verja por donde presenciaban la función once prisioneros patriotas que iban á ser pasados por las armas al siguiente día.

Comienza el espectáculo con notable entusiasmo. Sale un toro: era una fiera! La cuadrilla se pone á prudente distancia. El público protesta. Nadie se atreve á largar el capote á este poderoso y valiente bicho.

En esta situación se oyen gritos de uno de los prisioneros: "¡Qué buen toro! ¡Cobardes toreros! Si el General Morillo me concediera la merced que le pido, torearía ese animal sin capote y con los grillos que tengo puestos.

Inquietáronse algunos de los espectadores y se valieron de un oficial para que interrogase al prisionero (joven de 17 años) sobre el particular; y viendo aquél que éste demostraba el firme propósito de hacerlo, fundándose principalmente en que nada le importaba vivir horas más ó menos, consultó á Morillo, que no tardó en acceder, con el agregado de que le pusieran otro par de grillos, verificado lo cual, fué colocado el prisionero en medio de la plaza, sin tener más defensa en sus manos que una espada.

El momento era terrible. Silencio sepulcral.

Arranca el noble cornúpeto sobre el muchacho y éste, después de esquivar con ligeros quiebros de cintura dos derrotes de su adversario, consigue clavarle el acero en el cervigillo, hasta el maugo.

El animal huye bramando y va á caer sin vida delante del palco de Morillo.

Indescriptible regocijo se apodera de todos los presentes. Las damas arrojan flores y sus joyas y los caballeros sus sombreros y bolsas llenas de oro y plata, y el valeroso colombiano es sacado en hombros y conducido ante el caudillo español.

—Te concedo la vida y la libertad, díjole Morillo á voz en cuello.

—Un momento, General, le contestó el prisionero, usted me ha ofrecido una merced y no es esa la que yo pido.

—¿Cuál, es, pues? replicó el feroz Morillo.

—La vida y la libertad de mis diez compañeros de prisión, responde el joven.

—¡Imposible! dijo el General con marcado aire de disgusto.

—Pues que se me vuelva á prisión, replicó el patriota, muy sereno; quiero vivir con mis compañeros ó morir con ellos.

Una sola voz resonó en torno de Morillo: ¡Libertad para todos!!

El tirano se enciende y lanza una mirada de fuego al pueblo....

Un coro de ángeles se escucha entonces: La libertad, señor!! La libertad piden las damas; y ante ellas, ¿habrá hombre santo ó pecador que no conceda lo que le pidan?

Pocos minutos habían trascurrido, cuando los once sentenciados recorrían las calles de Bogotá en medio del contento general.

Años después, aquel joven prisionero, valiente, denodado y patriota, fué el General vencedor Dn. José Ramón Escobar.

La lidia de un toro había arrebatado de los brazos de la muerte á once ciudadanos que prestaron importantes servicios á su patria.

(De *El Porvenir*.)

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de EL DIARITO.

San José.

Muy señor mío

El Agente de Policía de este pobre pueblo no hace nada en favor de los vecinos aunque vea mucho q' hacer. Hace más de 15 días estamos sin beber agua, pues ésta es casi lodo, siendo esto un gran perjuicio para la salud pública.

Muy pocos pueblos tienen la facilidad de tener una hermosa paja de agua como éste y con tan poco costo, pero es tanto el abandono de las autoridades que jamás se ocupan de cosa de tanta importancia.

En fin, señor Redactor, es tanto el abandono en el asunto agua, que me decido á molestar á usted y á rogarle en mi nombre y en el de algunos vecinos de este pueblo se tome usted el empeño de hacer algo por nosotros

que vivimos abandonados del progreso por la ineptitud de las autoridades.

En cambio debo manifestar á usted que el pueblo en general está sumamente contento con el cura que tenemos, pues es un hombre verdaderamente desinteresado, amigo del progreso y de la unión del pueblo. No es politiquero y á los liberales nos trata con mucho aprecio. Así es que creo que el cura es digno de muchos elogios.

El Correponsal.

San Pedro de Alajuela, 17 de Febrero de 1894.

COMUNICADOS

CASAMIENTO.

Por la atenta invitación que hemos recibido, sabemos que el Sargento Mayor don Narciso Avila, contraerá matrimonio el lunes 25 del corriente mes, con la apreciable señorita Angélica Fernández.

El amigo Avila, pues, está á punto de librar la batalla más hermosa de la vida; sus baterías hacía ya tiempo estaban puestas hácia la provincia clásica y liberal de Alajuela, y allí había de rendir á fuer de buen soldado, no al enemigo fiero y rudo, sino á la doncella hermosa, á la tierna y dulce Angélica que escuchó la plática traviesa de ese simpático militar que con táctica y estrategia bien pensada, supo apoderarse del palacio de sus ensueños, donde presto verá relucir la gloria de sus triunfos amorosos.

Vaya un aplauso sincero al amigo militar y sea feliz en su presunta boda.

J. A. G.

TEATRO.

Próximamente darán su segunda representación los jóvenes de la sociedad Echegaray, poniendo en escena don Juan Tenorio y la muy chistosísima pieza de Monasterio, titulado: "El del censo." Mucho nos gusta que los jóvenes costarricenses se dediquen al ensanche de las artes bajo sus diferentes manifestaciones, porque esto augura para un país, el progreso en todo sentido; pero si hemos de ser francos, debemos advertir á esta sociedad simpática, que la presencia de Carlos González (a) PAPÁ el *romántico hasta las cachas* en la escena, será para nosotros motivo de risa, sinó de rabia al ver ese negrilla pelotero.

" EL MAL ES INCURABLE "

De un periódico de 1890, recordamos:

" Estimaríamos mucho al funcionario encargado del Registro Civil de esta capital, se dignara, en obsequio del público, enviarnos diariamente, si le es posible, la nómina correspondiente de nacimientos, defunciones y matrimonios, para lo cual le destinamos un lugar en esta hoja."

De otro número posterior:

"Nuestra súplica hecha en número anterior de esta hoja, al señor Registrador general del estado civil sobre un dato diario ó semanal de los nacidos, muertos y casados, ha tenido la desgracia de no ser atendido por aquél caballeroso empleado. ¿Qué será? ¿Quién sabe! Pero para el público á quien no podremos comunicar estas cosas.

Parece que al fin. . . . nada consiguí.»

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones a domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, a precios módicos.
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente a la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, a 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he firmado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá a la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.
Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

PERMANENTE.

San José, Febrero 13 de 1895.

Sr. Delfín Ladrón de Guevara.

Le remito el catálogo para que vea el precio de los libros, que hace dos años le presté y que no quiere ni devolverlos ni pagarlos. Dice así :

Castelar—1869—Discursos parlamentarios y políticos.....	50 reales.
Lo justo, lo útil, lo bueno..	30 id.
TOTAL	80 reales.

ó sean 8 dollars ú 8 pesos fuertes oro. Si no quiere pagar \$ 10-00 papel que le cargo por ellos, devuélvamelos so pena de pasar como amigo de lo ajeno.

F. M. Z.

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina a los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente a la casa de habitación de don Fabián Esquivel.
San José, Enero de 1895

Tip. El Progreso